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倾听民声

别让“养老”变为一个
沉重的话题

□文武（河南）

因专家提出推迟退休养老年龄，网络上吵
得不亦乐乎，尚未完全消停，现在又看到，有时
候即使有了钱，养老居然也能成问题。这话说
起来真是有点太沉重了。

7 月 18 日出版的最新一期《中国周刊》报
道，81岁的老人柏玉良卖掉了房子，拿着200多
万元，在偌大一个北京城却找不到一个合适的
养老院，而找不到的主要原因竟是因为她身边
没有监护人。

就因为没有监护人，一个“百万富翁”的老
人不能过上正常的老年生活，这实在说不过
去。特别是就中国眼下的消费水平，一个81岁
的老人有200多万元，说她找不到养老的地方，
谁都不会相信。就算没有监护人，对这样一位

“当过女八路，做过女法官”的老人，难道就可以
弃之不理吗？这只能说明北京有些养老院的养
老制度还不够完善，只能说明整个社会对老人
养老还关心得不够。

中国是一个人口大国，即使有 10%的人口
步入老年，也有一个多亿，何况现在中国社会已
进入世界公认的“老年社会”，老年人口的数字
远远超过了 10%。既然是如此庞大的一个人
群，这些人的吃穿住行以及“养老送终”，理当得
到政府和整个社会的重视。否则，且不说对不
起这些年轻时为我们社会作出贡献的老人，也
有违中华民族传统美德。

“老吾老，以及人之老”不仅是古训，也是实
实在在的“说理”。一个人，只要不“夭折”，不在
青壮年时遭遇“横祸”，都会有老年阶段，因此，
我们今天如何对待老人养老，也就是对待明天
的我们自己。换而言之，这些老人们的今天就
是我们的明天。我们没有理由不善待他们，没
有理由不让他们安享晚年。

7月17日，国务院举行全国就业创业工作
表彰大会，温家宝出席会议并讲话。温总理
强调，扩大就业是保障和改善民生的头等大
事，各级党委、政府要进一步提高对就业工作
极端重要性的认识，切实把促进就业创业摆
在各项工作的优先位置。他还指出，要“探索
建立经济政策对就业影响的评价机制，把就
业完成情况纳入政府综合考核体系”。

（7月18日《京华时报》）
扩大就业有多重要？请看温总理这段话

中的几个关键词——“头等大事”、“极端重要
性”、“优先位置”。可以说，扩大就业的重要
性无论怎样形容都不算过分。就业（包括创
业）是人们的收入来源，收入是一个人立身之
本，没有就业人们就生活无着，各项民生就无

从谈起；有了稳定就业，人们才会对生活充满
希望，才能够安居乐业，社会和谐稳定就有了
最坚实的基础。事实上，综观其他国家，就业
率一向是政府及官员最重要的政绩考核，而
且考核权掌握在民众手中，政府首脑的民意
支持率往往与就业率直接相关。

将就业纳入政府考核，不是说发展经济
不重要，而是要将扩大就业作为发展经济的
一个“抓手”，着眼于扩大就业来调整经济结
构、谋划产业布局、优化经济政策，对那些能
够吸纳大量就业的行业、企业给予政策扶持。

值得注意的是，联系到前不久国务院决
定将食品安全纳入政府考核可以看出，政府
考核正逐渐向民生倾斜，民生内容越来越多，
所占比重越来越大，这是令人欣喜的变化，并

且具有很强的导向意义。民生问题就是老百
姓最为关心的问题，就是吃、穿、住、用、行，就
是教育、医疗、住房、就业，解决好这些问题，
既是“执政为民”的应有之义，也是政府最重
要的政绩体现，还有什么政绩能比让民众生
活幸福更重要呢？所以，增加政府考核的“民
生含量”，就是要求政府始终把解决民生问题
作为工作的核心，把增加民众幸福感作为工
作的目标。这种导向符合时代潮流，符合民
众意愿，符合中国当前的国情。

当然，正如任何考核指标都可能被弄虚
作假一样，就业率考核也要防止数字注水，何
况就业率是很容易被注水的。如何未雨绸
缪，显然需要相关配套措施跟进，以促使各级
政府真正把就业作为头等民生大事。

救治“道德滑坡”，你
我皆“医生”

□张兰军（河北）

7 月 13 日下午，家住南京鼓楼四条巷的
68 岁老人杨云龙，出门突发心脏病，瘫坐地
上。一穿圆领衫的医生买来急救药，另一戴
眼镜的医生就地急救。其中一位护送老人到
医院后，垫付了800元医疗费。救人者后被网
友认出是江苏人民医院医生，两人均称救人
是医生本能。 （7月18日《扬子晚报》）

虽说“庐山真面”被认出后，面对记者采
访，二人都称小事一桩，但越是这样，在当前
医患紧张、社会风气尚需扶正的背景下，越值
得“小题大做”，给以褒扬。

此番“急救”，于救人之外，也是对当前医
患关系的“急救”。医生“被刀砍”、患者“被红
包”、“顶盔”来上岗、“缝肛”酿风波等，真假虚
实、缤纷乱像中，展现出的只是一些地方在某
些时候医患关系的“生态状况”，但这些“极端
事件”被放大与热炒，让医患关系很受伤。“最
美医生”此时悄然出现，让公众眼前一亮之
余，也是对疲弱医患关系的一种“提振”。

尤为重要的是，若联系当前社会道德滑
坡，此番“路边急救”更有启示意义。不错，在
此番“路边急救”上，医生遇病人，救死扶伤，天
经地义，称得上美事一桩。但“社会道德”的急
救牵涉方方面面，关乎我们每一个人。像“最
美路人”的奋然一举、“最美教师”的翩然一跃、

“最美农妇”的全力拦车、“最美司机”的临终尽
职责等，在这一系列闪光行为背后，其实都是
对“真善美”的生动诠释，对社会正义的大力弘
扬。或许，在呼唤“道德回归”的道路上，限于
各种原因，你我无缘成为最靓丽的“主角”，但
关键时刻，面对他人的义举，递上一条毛巾，撑
起一把雨伞，做一片摇曳生姿的绿叶，给以最
起码的喝彩与掌声，还是可以做到的吧。

救治“道德滑坡”，你我皆“医生”。唤得
“美好风气”回归，人人都有“用武之地”。这，
便是此番“路边急救”带给我们的启示。

话题：教育部称眼保健操有科
学依据

网民发言
眼保健操推行使用近50年，版本没有更新

和改进，其形式大于内容。教育部门官僚作
风，没有以人为本，从实际出发，遭到质疑也在
情理之中。希望有关部门能够认真对待，思考
和论证，出台新的方案。

网友石家庄hanhan2500
如果眼保健操与其他眼病没有关系的话，那

么中国青少年近视增加，至少说明它与近视预防
没有关系。我不理解的是，为什么49年了，教育
部、卫生部还没有一个对眼保健操是否能有效预
防近视的科学结论。 网友湖南长沙zxdlr

教育部口口声声称眼保健操有科学依据，
不知道他们的科学依据在哪里。不清楚有没
有效果，却在全国推行49年；49年过去了，还不
能拿出个结论，这不是贻害青少年是什么？很
多人要求质疑者拿出科学依据，简直是无理取
闹！推行者才需要拿出科学依据。对眼保健
操质疑得好。反对质疑的人都是缺乏科学意
识的人。 网友深圳手机用户

话题：控烟协会建议撤销中国
烟草总公司生态贡献奖

网民发言
中国烟草总公司获颁“2011生态中国贡献

奖”！这本身就是一个天大的笑话！评委们连
最基本的道德底线和社会责任心都没有！

网友长沙stockhero
烟草与毒品没有本质上的不同，毒品所具

有的危害它都有，只是较轻，而烟草的致癌作
用大多数毒品是不具备的。烟草业危害人民
健康，其员工却享受高福利，这实在是说不通
的事。 网友海口静心

烟草业赚的是损害人们健康的钱。有些国
家和地区多在烟盒上印刷死人骷髅等警示标志，
我们也应该这么做。 网友上海浦东手机用户

损害人类健康和破坏环境是烟草行业不
可否认的事实，如果真要控烟，就不是取消几
个奖的问题了。应该从立法上让烟草业人员
像从事不道德行业一样不能见光，并严格控制
其巨额收益。 网友四川德阳zcbmxvn

网民网民
大会堂大会堂

真正把就业作为头等民生大事
□浦江潮（浙江）

人心向善

□河南日报记者 郎志慧 宋华茹

“《破解难题的战略抉择》以其冷峻犀利
的笔触直陈制约我省发展的症结，以宽阔宏
大的视角审视我省发展的路径，为加快中原
经济区建设指明了方向。”两天来，全省各地
干部在经历了深刻的思想启迪后纷纷表示，
要坚定不移地走好新型城镇化为引领的“两
不三新”“三化”协调科学发展之路。

“信心比黄金更重要。”信阳市委书记郭
瑞民说，信阳作为传统的农业大市和国家农
村改革发展综合试验区，更是强烈地感受到，
新型城镇化为引领的“两不三新”“三化”协调
科学发展之路是科学发展观在我省的生动实
践，是中原经济区建设的必由之路。我们一
定要坚定信心，务实发展，积极作为，坚定不

移地打好前沿牌、生态牌、民智牌，走好具有
信阳特色的“三化”协调科学发展之路。此
前，信阳市委专门发出通知，要求全市各级党
委（党组）中心组要把学习何平“新九论”作为
当前和今后一个时期的重要任务，学明白、想
明白、说明白、做明白。

新蔡县是经济欠发达的人口大县，80%的
人口在农村。近年来，该县坚持把新型农村
社区建设作为新型城镇化的战略基点，率先
启动了19个新型农村社区示范点。推进过程
中，要求既要保证耕地面积增长、粮食主产增
长、农民收入增长，又要实现农民群众居住有
房、发展有路、创业有门。新蔡县委书记贾国
印深有体会地说：“‘两不三新’的路子走通走
不通、协调不协调，关键在于新型城镇化引领
作用发挥得好不好。”

“走快走稳重在务实创新。”浚县县长郑
辉说，例如就业，浚县通过培育新型农业工
人、提供充足就业岗位、切实搞好就业培训等
措施，积极为农民就业创造条件，使农民在家
门口就业，充分调动了广大群众走“两不三
新”道路的积极性。

“新型城镇化引领，‘三化’协调发展的
目的是让老百姓过得好，而关键得落实到

‘乐业’上。”清丰县高堡乡樊堡村党支部书
记丁留宽说，樊堡新型农村社区之所以能
稳步扎实推进，就在于村里有现代农业和
白铁产业的支撑，通过走“市场+商户”的经
营路子，每人年均收入 8000 元。总投资
4260 万元的白铁市场建成后可入驻近 200
家商户，同时还将在节余出来的 3150 亩土
地上建起现代农业示范园。

全省广大干部认真学习《破解难题的战略抉择》

坚定信心 务实创新 走快走稳


